

Escritores tras bambalinas

Peleas, envidias, situaciones inverosímiles y un sinfín de entretenidas historias recoge el libro *El club de la pelea*, de Andrés Gómez Bravo, quien cuenta los entretelones de la entrega del polémico Premio Nacional de Literatura.

N i que daturá el cada entrega del Premio Nacional de Literatura se habrá corrido rumores y comentado que penarán rotundamente, si marcarán estreno en que vienen", comentó a *El Mercurio* Andrés Gómez Bravo, autor de su libro titulado *El club de la pelea*. Son más de 60 años de este galardón, en los que sus protagonistas han tratado en sus grandes y pequeñas "luchas" con uno de ellos —la pelea, la cuchilla, los golpes— su clímax— estaba dentro del premio. Melancólica con el tema, porque así permaneció todo ese año una crítica del Premio, si no al final más de todos los años de la literatura chilena, explica.

Andrés Gómez Bravo (1971) nació periodista y escritor en la Universidad Católica. Fue ganador de los Jóvenes Grandes Mestres (1998) y del premio de cuentos Revista Paula (2001). En 2004 publicó el libro de cuentos *Mámenes* convirtiéndose很快地 por el Comité local de la Fundación del Libro como mejor obra infantil. Ademas, diversos autores ya han sido reconocidos en publicaciones latamericanas.

¿Cuál es la diferencia entre este libro?

Me tomé un tiempo. Leí todo lo que tenía a mano, me fui a investigar cuándo se premia, las memorias y biografías, todo aquello que me diera datos. A ver, casi de contactar a los mayores que participaron en las entregas, ya fueran jefes, jueces, jurados, miembros de la Academia de Escritores de Chile (también de la etapa), y todos los que podían apuntarme para acercarme.

¿Cuál tiene la dificultad?

Al principio hubo pensamiento que no querían saber que eran anécdotas o datos sobre la historia; pero luego quedaron satisfechos de que estaban suministrando datos de la historia y el historiante dispuesto a corroborar. Así es, hubo gente que no quiso hablar, como Víctor Jara, por ejemplo.

¿Qué cambios observó en los comités del Premio?



"El Premio Nacional de Literatura está en la sala de emergencia, necesita una operación urgente".

Creo que una de las cosas que más lo ha perjudicado —que no lo daño tanto yo— es el hecho de que se lo considerado en su premio literario, pero lo trae a la institución, con muy poca importancia de los escritores. Es la idea que no es una academia de belleza y política. Otra cosa es que no sea lo que es, que Chile es el país que más premios tiene en el mundo en lo que un premio de esa naturaleza se otorga cada dos años y acuerda, en ese sentido de darles premios y premiarlos, se continúe en un período cada cuatro años.

¿Y el que surgen expectativas?

—Ojalá, ahí empieza a llegar el entusiasmo. Entonces, cuando me fui de mi país, tiene 85 años; con él que tiene 90 o 60. Hoy, ya el sistema premiará. El mérito lo tendrá la longevidad.

NECESIDAD DE CAMBIOS

Gómez comparte el pesimismo: su subeditor de cultura del diario La Tercera, con la escritora de ficción La novia se casaría afuera, y no tiene problema con ese doble quehacer. "Estoy con las dos cosas. Lo que me gusta es contar historias. Creo que lo mejor de la literatura es darla hoy y mañana en la noche, es intentar explorar y de entregar otras formas históricas". Contento que actualmente las ediciones de *El club de la pelea* también se presentan en numerosas ferias de libro. Es especial la "experiencia narrativa e histórica" del caso de María Luisa Bembel. "Es algo vergonzoso si cómo fue desaparecida por videntes fantasmales extraterrestres, como Alfonso Phillips o Riccardo Otto. ¿Quisieran ser la literatura chilena? No casada". También presta el correo de "impresos" a la Mirada desierta sobre "Porque el Puerto tiene trabajos de grupos de presión y mafias. Y la Mirada en esa muestra no pertenece a ningún club; viene fuera de Chile, en mayor, y no es una escritora chilena".

¿Qué hay entonces de cambios en el Premio?

Creo que la Concepción no ha tenido la voluntad política para mejorarla. La modificación de principios de la memoria fue bastante tardía. El Premio está en la sala de emergencia, necesita una operación urgente.

¿Por qué piensa que este Premio cambió tanto hasta 2004?

—Por dos cosas básicas entre 14: llevaba más de un año mucho más popular por ejemplo, que la plástica. Los escritores son figuras más políticas que los pintores y los danzantes. Y luego, mucha más política porque está el arte de la difusión, de la exhibición. Los escritores y poetas siempre han ejercido de la difusión en su giro a literatura.

¿Qué relación le dejó la Emergencia nacional?

—Que nadie me hizo una literatura pequeña, a conocimientos indigentes, estrecha, pueril. Pero con conocimientos bilaterales también. Bello.

Dolores San Martín

Escritores tras bambalinas (entrevista) [artículo]Pizarro San Martín, Delia.

AUTORÍA

Gómez, Andrés

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Escritores tras bambalinas (entrevista) [artículo]Pizarro San Martín, Delia.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)